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“零距离”体验办事流程，查问题寻良方

市纪委暗访“最多跑一次”改革
■记者 陈丹丹

“最多跑一次”，如今已在全省各地“跑”出了工作效率，“跑”出了优质服务。我市也是如此，各部门在短时

间内奋力“开跑”，推出各有特色的改革方案，可谓掷地有声。口号喊起来了，执行力怎么样？群众办事“跑多

次”的现象还存在吗？各窗口不规范现象还有哪些？带着这些问号，日前，市纪委组织暗访人员走进市房屋交

易和产权管理中心、市行政审批中心、温州市住房公积金管理中心瑞安分中心、市人社局办事大厅及市交通违

法处理中心，以“陪跑”办事、模拟办事等方式开展明察暗访，“零距离”体验办事流程，寻找问题短板。

市纪委、作风办相关负责人表示，对于本轮暗访发现的问题，将作为典型案例责成各责任部门整改；构

成违法违纪的，将进一步追究相关责任人责任。

【云江廉潮】

上望也有雨花斋素食餐厅了
每天免费供应午餐，拥有一支百余人的义工队伍

■记者 苏梦璐

5月23日，位于上望街道望盛北路247号的雨花斋素食餐厅里，就餐者络绎不绝。自3月初租下店面，经

过2个多月的装修及前期准备，当天雨花斋（上望店）素食餐厅隆重开业。

这是承载了上望市民“大爱”的家，也许这里的饭菜并不丰盛，但可以给每一位就餐者提供一张歇脚的凳

子，一个遮风避雨的屋檐，一份卫生暖心的饭菜。

暗访人员来到市交通违法处理中心

时，正是业务办理高峰期，大厅内人头攒

动，但整个环境还是井然有序的。暗访

人员试按了一个号码，想测试下等待时

间需要多长，然后转身到处理大厅周边

转悠。

根据一些知情人士提供的信息，虽

说现在公安部门严厉打击买分卖分行

为，但仍有人投机取巧，锦湖大厦附近依

然有人从事“买分卖分”交易。

经过一番打探，暗访人员在锦湖大

厦东边的拐角处，发现了疑似“买分卖

分”人员。

暗访人员佯装买分，接近交通违法

处理中心门口的卖分女子。该女子告诉

暗访人员：“驾照分数的价格是一分 120

元，如果想要买分，可以把行驶证带过

来。”

暗访人员表示，自己的驾驶证被好

多人借去扣过分，目前还有 6 个 6 分的

违章未处罚，处理起来是否有难度？卖

分女子说：“这不是问题，可以搞定。”现

场，该女子不停接到买分的咨询电话。

暗访人员又转身回处理大厅，直到

叫到手中的号码，总的排队时间大概是

40 分钟。

从周边办事人员的反映来看，交通

违法行为处理的流程是便捷高效的。

日前，在市房屋交易和产权管理中

心，暗访人员正在与前来办理房产过户的

市民陈女士交谈：“今天我陪你一起办事，

看看能不能当场办结。”

当天，因为材料准备得齐全，前后用了近

20分钟，陈女士的房产过户手续顺利办结。

问及此次办事的感受，陈女士表示非常

惊讶。“本来以为分别要跑房屋交易、纳税及

不动产登记3个窗口，现在只要跑一个窗口，

递交资料、填表、缴费就完成了受理。”

这得益于房屋交易和不动产登记的“最

多跑一次”改革。通过设立房屋交易与不动

产登记综合窗口，一改过去3部门依次“串

联”的服务模式为三线“并联”，让“群众窗口

间来回跑”变成“部门间资料内部传送”。

在肯定这些做法的同时，暗访人员发

现，该中心2个标注为“网签”的窗口，相比其

他窗口要冷清很多，原来，“网签”窗口的2名

人员是该中心附近两家中介机构的工作人

员。“政府部门办事窗口的工作人员，由中介

机构‘派驻’，实为不妥。”暗访人员说。

走进市审批服务中心，一个个敞开式

的综合受理窗口正井然有序地为市民办

理业务。

在服务中心市场监管局窗口，暗访人

员以办事群众的身份，向工作人员咨询办

理营业执照的相关事项。工作人员告诉

暗访人员，中心一楼大厅设置有审批服务

样本台，可供参考。

暗访人员问：“如果上面罗列的准备

材料都交妥，大概需要多久能拿到营业执

照？”工作人员答复：“材料符合规定的话，

当场就可以办理业务，办结后，可由 EMS

邮寄送达申请人，不需要再跑一趟了。”暗

访人员对该窗口的服务表示满意。

据悉，在“最多跑一次”改革中，该中心

调整了37个部门、120多窗口，将梳理出来

的 244 项“最多跑一次”事项纳入“一窗受

理、集成服务”范围，建立后台并联审批、集

成服务工作机制，实现企业和群众从“要跑

多个窗口”转变为“只跑一个窗口”。

暗访人员到该中心消防窗口进行项

目申报咨询时发现，该窗口工作人员并非

正式员工，但对暗访人员的问题给予详尽

的解答。

在温州市住房公积金管理中心瑞安分

中心1号窗口，暗访人员以提取公积金为由，

向工作人员了解需要哪些手续及资料。该

工作人员向暗访人员一边讲解、一边打印出

纸质文档，逐条讲解需要准备的资料及相关

手续。整个过程耐心细致，服务周到。

但据知情人士林先生反映，他办公积

金贷款的时候，夫妻俩要先跑去签字打征

信报告，“等征信报告就用了一个星期，然

后才能办理贷款业务，至少要‘跑两次’。”

原来，在住房公积金贷款审批中，个

人征信记录是贷款人资格审查的重要依

据之一，需在人民银行查询。

据了解，在该中心办理公积金贷款，

个人征信记录需经本人签字后，由工作人员

往返人民银行代为查询、打印，耗时耗力。

如何有效解决这一难题？暗访人员向

知情人士了解后表示，如接入人民银行征信

查询端口，使得公积金的征信网络与人民银

行的征信系统对接，就可以让群众办事“少

跑一趟”，真正实现“最多跑一次”。

暗访人员表示，下一步，市纪委将用

督查推动落实，用督查传导压力，让“发现

问题”变“解决问题”。

最近，医保“家庭共济”业务办理比

较“火”，于是，暗访人员来到位于瑞安

经济开发区的社保办事大厅体验了一

下业务流程。

在 医 保 中 心 相 关 窗 口 说 明 情 况

后 ，暗 访 人 员 拿 到 了《瑞 安 市 医 疗 保

险 建 立 历 年 账 户 家 庭 共 济 申 请 表》。

根据模板填写相关信息后，工作人员

核 对 了 暗 访 人 员 带 来 的 两 张 身 份 证

后 ，很 快 便 打 印 出 了《瑞 安 市 医 疗 保

险 历 年 账 户 家 庭 共 济 凭 证》让 他 确

认 。 不 到 5 分 钟 ，暗 访 人 员 与 母 亲 的

“家庭共济”便绑定完成了。

“我跟母亲的户口没在一起，这样

也可以吗？”暗访人员问。“只要授权人

本人签字确认，不需要再出具类似‘我

妈是我妈’的奇葩证明了。”工作人员回

答。暗访人员对窗口服务表示满意。

此时，暗访人员巧遇一位在我市山

区一小学当教师的林女士，因为调动的

原因需要办理保险迁移手续。据她反

映，她的手续办得还是比较窝火。

“五险涉及 3 个科室，第一步要到

人社局的养老科办养老保险迁移；第二

步要返回辖区社保所办工伤、生育、失

业保险迁移；今天是最后一步了，到医

保中心办公费医疗保险迁移。”林女士

无奈地说，“一个部门的保险业务，要来

回这么跑，真的很折腾！”

暗访人员表示，来办事的群众多跑

一趟冤枉路，很多都是因为部门办事流

程还没有整合到位，信息共享还缺乏基

础支撑，部门之间流转机制不够顺畅，

从而影响效率。

“像人社局这种情况，要么把事权

全部下放基层所，让办事群众进一扇

门，办好社保全部事情；要么在部门内

部也搞一个‘一窗受理、集成服务’，这

样才能做到‘最多跑一次’。”暗访人员

说。

瑞安住房公积金管理中心：工作人员业务精湛，但办贷款至少还要“跑两次”

市人社局办事大厅：

不用证明“我妈是我妈”了，但内部流转机制还不顺畅

市交通违法处理中心：

秩序良好，但“买分卖分”现象仍然存在

市房屋交易和产权管理中心：房产过户仅需20分钟，但“网签”窗口为中介人员

市审批服务中心：群众路跑少了，但消防窗口人员系非正式员工

每日供应免费午餐
就餐者纷纷“光盘”

雨花斋（上望店）两层结构，约 200 平

方米，空间宽敞明亮，摆满了精致的木质

桌椅。二楼就餐区一次只能容纳80余人，

因此人多时须在一楼的长凳上等候。据

悉，雨花斋（上望店）每日的午餐供应时间

为11时至12时，不供应早、晚餐。

“我早就听说雨花斋（上望店）素食餐

厅了，义工朋友告诉我这里开业了，我特

地过来感受一下。”当天，前来就餐的林西

村陈女士说。

“知恩、感恩、报恩⋯⋯”正式用餐前，

义工带领大家轻声宣读饭前感恩词，随后

再打饭、用餐。虽然是用餐的高峰期，但

餐厅的就餐环境依然非常舒适，不喧哗，

不吵闹，大家有序排队取餐、就餐。在义

工的倡导下，就餐者纷纷践行“光盘”行

动。

据了解，餐厅内大部分食材都由社会

爱心人士捐赠、购买，目前已收到善款 10

万多元。

义工百余人
“爱”让这个大家庭更温暖

开业当天，一支身穿绿色义工服的义

工队伍格外显眼。据了解，这支义工队共

有百余人，绝大部分是上望人，其中不乏

企业家、村委会成员等。

来自上望街道蔡宅村的木碎通是雨

花斋（上望店）的发起人之一。他告诉记

者，正是有了这群热心肠义工的帮忙，上

望店开业才特别顺利。

平日里，这支百余人的义工队伍被分

为 7 组，每人每周固定一天为前来就餐者

提供服务。

义工叶阿晓是上望街道东安村村委

会女委员，每周四是她的“上岗日”，早上8

时左右，她就已经到“岗”，拖地、帮忙切

菜、做饭，就餐者吃完离开后，还要收拾好

碗筷，打扫完卫生，把所有的活儿都做完，

她才离“岗”。“做义工让我很快乐、很充

实。”叶阿晓说，“只要这里需要我，我愿意

一直提供帮助。”

在这群义工中，来自上望街道蔡宅村

的蔡蓝者是为数不多的男义工。他说，是

一点点的“小爱”铸造了雨花斋这个“大

爱”之家，希望每一位就餐者都能体会到

这份“爱”，并把它传给更多的人。

“爱心互助是可以相互感化的。”木碎

通告诉记者，一些就餐者自己家里生活条

件并不好，但也会想着为雨花斋奉献自己

的绵薄之力。他指着仓库货架上摆放的

一袋小米及几瓶酱油、醋，说：“这是几位

就餐者送来的。”

“吃到爱心人士亲手制作的粽子，太好

了！”在端午节来临前夕，上望街道林东村老

人协会开展“情暖端午，关爱老人”包粽子送

温暖活动，30多名爱心人士提前买好糯米、

肉、蛋黄等材料，为全村500多名老人包粽

子、煮咸鸭蛋，并亲自送上门，与老人们拉家

常，话端午，老人的脸上洋溢着灿烂的笑容。

据悉，上望街道八十亩村、永光村、林

西村等也陆续开展包粽子活动，为村民提

前送去节日的问候，让他们感受传统节日

的氛围。 （记者 苏梦璐）

上望街道开展包粽子活动

5 月 23 日，上望街道城建办联合执

法、水利、电力、自来水公司等部门单位，

拆除东安村六坦工业区内 3 处涉水违

建，面积达 4600 多平方米。

当 天 ，记 者 来 到 东 安 村 拆 违 现 场

时，挖掘机正在拆除一处搭建在河边

的工厂。据悉，这家工厂主要生产机

械零部件，由于搭建在河边，生产过程

中产生的污水直排入河，对水质产生

影响。随着挖掘机的推进，该工厂被

彻底拆除。

今年以来，上望街道将“剿劣”、拆

违相结合，加强对沿河各类污水直排、

存在较大安全隐患的涉水违建的拆除

力度。据悉，截至目前，上望街道今年

已 拆 除 辖 区 涉 水 违 建 31600 多 平 方

米。

（记者 苏梦璐 通讯员 潘特挺）

上望街道今年已拆除
涉水违建3万多平方米

日前，由市委宣传部主办的“百人千

场治水大宣讲”活动先后走进上望街道

黎明村、蔡宅村，两个村的村“两委”成

员、党员、村民代表、妇女代表等参加了

活动。

来自瑞安城市学院的讲师王晓寅用

生动形象的例子、浅显易懂的语言为大

家带来一场治水知识普及课。听完课

后，村民们纷纷表示，要把“剿劣”作为当

下头等大事，全心投入，坚决打赢这场攻

坚战。

（记者 苏梦璐）

“百人千场治水大宣讲”
走进上望

坚决剿灭劣坚决剿灭劣VV类水类水
全力推进五水共治


